

ISSN: 0213-2079 VOL. 27, 2005 CDU 94

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

## ÍNDICE ANALÍTICO

ECHEVARRÍA BACIGALUPE, MIGUEL ÁNGEL

PRESENTACIÓN: GUERRA Y ECONOMÍA EN FLANDES, SIGLOS XVI Y XVII

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 17-23

**RESUMEN:** Entre las diversas relaciones que tienen en común la guerra y la economía, resaltaremos dos importantes: la economía de guerra, y la guerra económica. La primera puede ser definida como la estructura económica que adopta un sistema en función de necesidades militares constantes. La segunda es la opción de uno o varios contendientes en un conflicto para usar con intensidad los recursos económicos en función de obtener la victoria final sobre el enemigo. Las relaciones entre la Monarquía Hispánica y sus enemigos durante los siglos XVI y XVII implicaron el desarrollo de una economía de guerra y el uso frecuente de guerra económica, como puede verse por los artículos de este informe.

*Palabras clave:* guerra económica, economía de guerra, Monarquía Hispánica, Países Bajos, siglos XVI y XVII.

FAGEL, RAYMOND

GUERRA Y COMERCIO EN LOS PAÍSES BAJOS. EL CONTROL DEL COMERCIO EN TIEMPOS DE GUERRA A TRAVÉS DE LAS ORDENANZAS (1506-1559)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 25-55

**RESUMEN:** Cuando estalla un conflicto armado entre dos territorios, éste influye directamente en el comercio entre estos países, puesto que el Gobierno central intentará controlar los contactos con el enemigo a través de la promulgación de todo tipo de ordenanzas con medidas restrictivas. Es posible estudiar estas ordenanzas para los Países Bajos a través de una edición moderna que se concentra en la época entre 1506 y 1559. La conclusión más importante es la constatación de un claro desarrollo en la manera en que Carlos V y su Gobierno hicieron uso de estas ordenanzas. Al principio encontramos sobre todo ordenanzas sueltas y de carácter militar. Al pasar el tiempo, vemos cómo se van a concentrar cada vez más las medidas tomadas contra los franceses. Con el tiempo también se van aumentando las medidas y al final de la época incluyen todas las formas de contacto con el enemigo. Las guerras contra los franceses han llevado sin duda alguna

a formas de guerra económica, si definimos este concepto como la utilización de medidas económicas para derrotar al enemigo.

*Palabras clave:* ordenanzas, Carlos V, Países Bajos, guerra económica.

DUBET, ANNE

GUERRA ECONÓMICA Y GUERRA FINANCIERA. GÉNESIS Y FRACASO DE UN ARBITRIO «FLAMENCO» EN TIEMPOS DE FELIPE II

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 57-84

**RESUMEN:** Examinamos un proyecto de guerra económica y financiera elaborado al calor de la guerra de Flandes: la reformulación en 1600, por parte del hanseata Conrado Rott, del proyecto de erarios públicos y montes de piedad promovido desde los años 1560 por súbditos de Felipe II. Su objeto era combinar el servicio financiero al Rey con los intereses de mercaderes no castellanos en la carrera de Indias. Las sucesivas reformulaciones del proyecto ofrecen un ejemplo interesante de cómo circulan modelos políticos dentro y fuera de la Monarquía Española. Por otra parte, la trayectoria de los arbitristas que lo promovieron y sus negociaciones con Consejos y juntas permiten explorar formas de toma de decisión propias de una administración que no opone los ámbitos privado y público. El memorial de Rott figura en apéndice.

*Palabras clave:* erarios públicos, Castilla, Flandes, guerra económica, deuda, negociación, usura.

RUIZ IBÁÑEZ, JOSÉ JAVIER

BELLUM OMNIUM CONTRA OMNES. LAS POSIBILIDADES Y CONTRADICCIONES DE LA GUERRA ECONÓMICA POR PARTE DE LA MONARQUÍA HISPÁNICA EN LA DÉCADA DE 1590

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 85-109

**RESUMEN:** La Monarquía Hispánica, a finales del siglo XVI, tuvo que enfrentar un notable crecimiento de la beligerancia militar exterior. La guerra con Francia, Inglaterra y la rebelión de las Provincias Unidas significaba un nivel de amenaza que los recursos militares de la Monarquía se mostraban incapaces de superar. En este contexto desde diversos órganos y territorios se propuso como solución la adopción de la guerra económica general como instrumento político. Dicha formulación se basaba en apreciaciones en parte distorsionadas por el contexto, por lo que su aplicación resultó en muchos casos contradictoria. Pese a ello, los modelos de actuación político-administrativa se convirtieron en lugares comunes de un projectismo español que estaba más pronto a ver la coherencia interna de los discursos que las consecuencias de su aplicación práctica.

*Palabras clave:* Monarquía Hispánica, Francia, Países Bajos, guerra económica.

OTERO LANA, ENRIQUE

EL CORSO DEL FLANDES ESPAÑOL COMO FACTOR DE GUERRA ECONÓMICA

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 111-133

RESUMEN: El objeto del artículo es relacionar la práctica del corsarismo (que se diferencia desde el siglo XV de la piratería) con el nacimiento y desarrollo del primer capitalismo y con la política económica de la Monarquía Hispánica. La Corona era consciente de las ventajas que podría obtener organizando el corso entre sus súbditos, logrando beneficios militares a la vez que económicos. En el Flandes del siglo XVII son de destacar dos realizaciones, la Armada de Flandes y la Escuadra del Norte que causaron grandes pérdidas al enemigo. Finalmente, se evalúan los efectos reales del corso en la guerra económica contra el enemigo: el corso por sí mismo nunca ganaría la guerra, contra las esperanzas de los políticos españoles.

*Palabras clave:* corso, guerra económica, Flandes.

GÓMEZ RIVAS, LEÓN

ECONOMÍA Y GUERRA. EL PENSAMIENTO ECONÓMICO Y JURÍDICO DESDE VITORIA

A GROCIO (Y DESPUÉS)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 135-159

RESUMEN: El siglo XVII es un momento fascinante en la historia política y cultural europea. España continúa su larga y desgastadora lucha en los Países Bajos, que junto al conflicto religioso de la Guerra de los Treinta Años finalmente dará lugar a dos naciones bien diferenciadas: Holanda y Bélgica. En ese escenario presentamos la figura de Hugo Grocio, jurista y político holandés, fundador del moderno racionalismo jurídico y autor de un tratado sobre la guerra, *De iure belli ac pacis* (1625), que tendrá una enorme influencia en el mundo universitario del siglo XVIII, y particularmente en las universidades escocesas. Sin embargo, mostraremos la considerable deuda intelectual que Grocio tiene con Francisco de Vitoria y sus discípulos de la Escuela de Salamanca, verdaderos desconocidos en la historia del pensamiento europeo hasta tiempos muy recientes.

*Palabras clave:* Escuela de Salamanca, racionalismo jurídico, iusnaturalismo.

BOEGLIN, MICHEL

EVANGELISMO Y SENSIBILIDAD RELIGIOSA EN LA SEVILLA DEL QUINIENTOS: CONSIDERACIONES ACERCA DE LA REPRESIÓN DE LOS LUTERANOS SEVILLANOS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 163-189

RESUMEN: En el otoño de 1557, la incautación de libros de propaganda protestante en Sevilla iba a convencer rápidamente a los inquisidores que no se encontraban ante una simple tentativa de introducir obras reformadas en la capital de la Bética sino que se enfrentaban a una difusión, en distintos círculos de la sociedad, de doctrinas contrarias a la ortodoxia católica tal y como acababa de redefinirse entre 1547 y 1552, durante las primeras sesiones del Concilio de Trento. La religiosidad de algunas figuras destacadas

de la «comunidad» de Sevilla no se limita a una simple reformulación de tesis erasmistas como se ha venido afirmando a menudo, sino que revela una convergencia hacia algunos aspectos de la Reforma y una adhesión al núcleo doctrinal protestante en diversos aspectos.

*Palabras clave:* inquisición, Sevilla, siglos XVI-XVII, herejía, protestantismo, evangelismo, reforma católica.

LORENZO PINAR, FRANCISCO JAVIER E IZQUIERDO MISIEGO, JOSÉ IGNACIO  
VENTAS JURISDICCIONALES EN VALLADOLID EN TIEMPOS DE LOS AUSTRIAS MAYORES  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 191-221

**RESUMEN:** Este trabajo tiene por objeto dar a conocer las enajenaciones jurisdiccionales —excluidas las ventas de oficios—, llevadas a cabo por Carlos V y Felipe II en la provincia de Valladolid. Está inserto en un proyecto más amplio que abarcará parte de la Corona de Castilla en los siglos XVI y XVII.

*Palabras clave:* Carlos V, Felipe II, siglo XVI, España, Valladolid, ventas jurisdiccionales.

SABATINI, GAETANO  
ENTRE HACIENDA REAL Y PODERES LOCALES: LOS INTENTOS DE REFORMAR LAS FINANZAS MUNICIPALES DEL REINO DE NÁPOLES EN LOS SIGLOS XVI Y XVII  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 223-239

**RESUMEN:** Durante los sesenta años de transición entre los siglos XVI y XVII se concientran los mayores esfuerzos llevados a cabo en la edad de los Austrias, para aumentar el control del poder central sobre la gestión de las finanzas municipales del reino de Nápoles, con la doble finalidad de garantizar la regularidad del producto fiscal proveniente de las comunidades y, al mismo tiempo, constituir una reserva de capitales a la cual el soberano pudiera acceder con facilidad y con condiciones menos onerosas que las aplicadas habitualmente por los banqueros. Ambas finalidades son la consecuencia de las crecientes exigencias financieras de la Corona que se registran en el mismo período y que llevan a un crecimiento rápido y vertiginoso de los recursos enviados fuera de los límites del reino, principalmente a Lombardía o a Flandes, para asistir a los ejércitos de la Monarquía. A pesar de la determinación demostrada, la Hacienda Real nunca consigue controlar de una forma completa las finanzas urbanas, sobre todo por la oposición de los poderes económicos —tanto de la capital y como de las provincias del reino— que habrían resultado afectados. A partir de los años '30 del siglo XVII los proyectos de reforma se retiran a cambio del compromiso de los patriciados de las ciudades de cobrar los impuestos y enviarlos a la corte del modo más puntual. Profundizar en las modalidades a través de las cuales estos proyectos de reformas son llevados a cabo, aunque de modo inacabado, permite comprender mejor la índole de las finanzas urbanas como espacio de poder contenido entre élites dirigentes ciudadanas y Hacienda Real.

*Palabras clave:* Monarquía de los Austrias, reino de Nápoles, Hacienda Real, finanzas municipales, élites urbanas, comunidades en la edad moderna.

PÉREZ ÁLVAREZ, MARÍA JOSÉ

MODELOS SOCIOECONÓMICOS EN LA PROVINCIA DE LEÓN: LA MONTAÑA Y TIERRA DE CAMPOS EN EL SIGLO XVIII

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 241-273

**RESUMEN:** Analizando la provincia de León bajo criterios ecológicos, cabe diferenciar diez grandes comarcas naturales, con mayores o menores similitudes. De éstas, nosotros hemos seleccionado dos totalmente contrapuestas para conocer el modelo socioeconómico que rigió en el siglo XVIII. Se trata de la Montaña Noroccidental o Montaña de Luna y Sahagún. Contraponer Montaña y Sahagún nos lleva, instintivamente, a visualizar dos paisajes totalmente diferentes: la escabrosidad del norte y la suavidad de las riberas bajas del Cea y Campos. Estas diferencias, tan evidentes en la forma lógicamente, y a priori, nos conducirán a desigualdades en el fondo. Es decir, el paisaje agrario tendrá una organización totalmente diferente, lo cual influirá sobre una serie de variables más o menos determinantes a la hora de configurar la estructura socio-económica imperante. Esta estructura permitiría a cada una de estas comunidades disponer su espacio agrícola y ganadero, de tal forma que los rendimientos les permitan alcanzar la viabilidad necesaria para garantizar la reproducción social.

*Palabras clave:* agricultura, ganadería, familia, herencia, propiedad de los medios de producción.

SANZ DE LA HIGUERA, FRANCISCO J.

LUGARES PARA EL OCIO EN EL BURGOS DEL XVIII. UNA APROXIMACIÓN SOCIO-ECONÓMICA

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 275-305

**RESUMEN:** Ya fuera en sus viviendas particulares o en los garitos instalados en la ciudad para tales efectos, algunos burgaleses tenían la posibilidad de disfrutar de ciertos momentos de diversión y ocio de una manera cotidiana, circunstancia absolutamente prohibitiva para la inmensa mayoría de la población. Instrumentos musicales, mesas de trucos y otros utensilios de juego aparecen en la documentación como signos inequívocos de la existencia de espacios y tiempos consagrados al entretenimiento, público y/o privado.

*Palabras clave:* mesa de trucos, ocio, diversión, garitos.



ISSN: 0213-2079 VOL. 27, 2005 CDU 94

Source Keywords: Author. All rights reserved

## ANALYTIC SUMMARY

ECHEVARRÍA BACIGALUPE, MIGUEL ÁNGEL

PRESENTATION: WAR AND ECONOMY IN THE LOW COUNTRIES, XVI<sup>TH</sup>-XVII<sup>TH</sup> CENTURIES

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 17-23

**ABSTRACT:** Among the diverse relations that have jointly the War and the Economy, we will highlight two important ones: The Economy in time of war, and the economic war. The first one can be defined as the economic structure that adopts a system depending on military constant needs. The second one is the option of one or more contenders in a conflict to use with intensity the economic means depending on obtaining the final victory on the enemy. The relations between the Hispanic Monarchy and her enemies during the XVI<sup>th</sup> and XVII<sup>th</sup> centuries implied the development of an economy of war and the frequent use of economic war, since it can turn in the papers of this Report.

*Key words:* Economic War, Economy of War, Spanish Monarchy, Low Countries, XVI<sup>th</sup>-XVII<sup>th</sup> centuries.

FAGEL, RAYMOND

WAR AND TRADE IN THE LOW COUNTRIES. THE CONTROL OF TRADE IN TIMES OF WAR, SEEN THROUGH THE ORDINANCES (1506-1569)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 25-55

**ABSTRACT:** The beginning of an armed conflict between two territories directly influenced trade between countries, since the central government tried to control the contacts with the enemy by issuing all kinds of ordinances with restrictive measures. The history of the Low Countries between 1506 and 1559 can be studied using a modern edition of these ordinances. The most important conclusion is that we can clearly observe a development in these texts. In the beginning, the ordinances played mostly a military role and they were issued one by one. Later on, we see that measures against the French were more concentrated and also involving more issues than before, including all forms of contact with the enemy. There is no doubt that the wars against the French have led to a kind of economic warfare, at least when defining this as the use of economic measures to defeat the enemy.

*Key words:* Ordinances, Charles v, Low Countries, Economic Warfare.

DUBET, ANNE

ECONOMIC AND FINANCIAL WAR. GENESIS AND FAILURE OF A «FLEMISH ARBITRIO» IN TIMES OF PHILIP II

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 57-84

**ABSTRACT:** We examine a project of economic and financial war elaborated to the heat of the war of Flanders: the reformulation in 1600, on the part of the *hanseata* Conrado Rott, of a project of public exchequers and pawnshops promoted from the year 1560 by subjects of Philip II. His object was to combine the financial service to the King with the interests of nor castilian merchants in the *Carrera de Indias*. The successive reformulations of the project offer an interesting example of how political models circulate inside and outside the Spanish monarchy. On the other hand, the path of the *arbitristas* who promoted it and his negotiations with Councils and *Juntas*, allow to explore different forms of «taking decision» in an administration that makes no difference between the public and private areas. Rott's brief figures in appendix.

**Key words:** Public Exchequers, Castile, Flanders, Economic War, Debt, Negociation, Usury.

RUIZ IBÁÑEZ, JOSÉ JAVIER

BELLUM OMNIUM CONTRA OMNES. THE POSSIBILITIES AND CONTRADICTIONS OF THE ECONOMIC WAR ON THE PART OF THE SPANISH MONARCHY IN THE 1590'S

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 85-109

**ABSTRACT:** At the end of the XVI<sup>th</sup> century, the Spanish Monarchy had to confront a significant growth of the military foreign belligerancy. The wars with France and England, and the revolt of the United Provinces, were meaning a level of threat that the military resources of the Monarchy were proving to be unable to overcome. In this context, it was proposed from diverse institutions and territories the adoption of an economic general war as political instrument. This formulation was based on appraisals partly distorted by the context, for what his application resulted in many cases contradictory. In spite of it, the models of political-administrative performance turned into common places of a Spanish *proyectismo* that was more prompt to stress the internal coherence of the speeches, than the consequences of his practical application.

**Key words:** Spanish Monarchy, France, Low Countries, Economic War.

OTERO LANA, ENRIQUE

PRIVATEERING IN THE SPANISH LOW COUNTRIES LIKE A FACTOR OF ECONOMIC WAR

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 111-133

**ABSTRACT:** The aim of this paper is to relate the practice of privateering (that differs from the XV<sup>th</sup> century of the piracy) with the birth and development of the first capitalism and with the economic policy of the Hispanic Monarchy. The wreath was conscious of ace advantages that might be obtained of organizing the privateering among his subjects,

by achieving military benefits simultaneously that economic. In the Flanders of the XVII<sup>th</sup> century it is to emphasize two accomplishments, the *Armada de Flandes* and the *Escuadra del Norte*, that caused big losses to the enemy. Finally, the real effects of privateering are evaluated in the economic war against the Dutch enemy: privateers by themselves would never win the war, against the hopes of the Spanish politicians.

*Key words:* Privateering, Economic War, Flanders.

GÓMEZ RIVAS, LEÓN

WAR AND ECONOMICS. LEGAL AND ECONOMIC THOUGHT FROM VITORIA TO GROTIUS (AND FATER)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 135-159

**ABSTRACT:** The 17<sup>th</sup> Century is a fascinating period in the political and cultural European history. Spain carries on with her long fight in the Low Countries. It is also when the Thirty Years War takes place, and the origin of the two new countries Holland and Belgium. On the whole, I introduce here the figure of Hugo Grotius, a Dutch lawyer and politician, author of the treatise on war and peace: *De iure belli ac pacis* (1625). However, I will deal with the great influence of the *Escuela de Salamanca* on Grotius; and I will prove the importance of Francisco de Vitoria in the European cultural thought of the 18<sup>th</sup> Century.

*Key words:* Scholastics, Spread of Ideas, School of Salamanca.

BOEGLIN, MICHEL

EVANGELISM AND RELIGIOUS PIETY IN XVI<sup>TH</sup> CENTURY SEVILLE: CONSIDERATIONS ABOUT THE REPRESSION OF THE SEVILLIAN LUTHERANS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 163-189

**ABSTRACT:** The discovery, in the autumn of 1557, of a delivery of books on Protestant propaganda in Seville, convinced inquisitors of the existence of circles that advocated doctrines in contradiction with the catholic orthodoxy redefined between 1547 and 1552 during the first Council of Trent sessions. The religious inclination of some outstanding figures of the Seville community did not —contrary to what has often been said— merely subscribe to the Erasmist theories; some aspects of the Reformation also appealed to them.

*Key words:* Inquisition, Seville, XVI XVII<sup>th</sup> Century, Heresy, Protestantism, Evangelism, Counter Reform.

LORENZO PINAR, FRANCISCO JAVIER E IZQUIERDO MISIEGO, JOSÉ IGNACIO  
VALLADOLID JURISDICTIONAL SALES IN CHARLES V AND PHILIP II TIMES  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 191-221

**ABSTRACT:** This work tries to approach us to the territorial sales in Valladolid —situated in de northwest of Spain— in the reigns of Charles V and Philip II. It's part of a wider study that includes part of Castilian Crown during sixteenth and seventeenth centuries.

**Key words:** Charles I, Philip II, sixteenth century, Spain, Valladolid, Territorial sales, Incomes.

SABATINI, GAETANO

BETWEEN *HACIENDA REAL* AND LOCAL POWERS: ATTEMPTS OF REFORM OF THE URBAN FINANCES OF THE KINGDOM OF NAPLES (XVI<sup>TH</sup>-XVII<sup>TH</sup> CENTURIES)  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 223-239

**ABSTRACT:** The most important efforts to reform the urban finances realized in the Kingdom of Naples at the time of Spanish rule were done between 1570 and 1630. The increasing financial needing, due to an enormous military expense, obliged the Spanish Monarchy to make any attempt in order to insure the regularity of the tax collection and to provide the *Hacienda real* of a huge offer of low rate loans. But, despite all the attempts done, the *Hacienda real* never succeeded in obtaining a full control of the urban finances of the Kingdom of Naples because of the strong opposition of the leading elites both of the capital city, Naples, and of the provinces of the Kingdom. The opposition was caused by the fact that the economic interests of the leading elites were deeply affected by all kind of reform since, until that time, it was the only social group to manage the urban finances without any true control by the central powers. At the beginning the third decade of the XVII<sup>th</sup> century, the urban oligarchies of the kingdom of Naples succeeded in stopping any attempt of reform, offering in change to the Spanish Monarchy to collect the taxes with regularity and to accept the increasing of the fiscal pressure. Given the very nature of the functions they perform, so, local taxation mechanisms link local realities to the needs of the central authorities and deepening the knowledge of these systems is a way to understand the nature of urban finances as an area of fight of interests between *Hacienda real* and local powers.

**Key words:** Spanish Monarchy at the time of the Habsburg dynasty, Kingdom of Naples, *Hacienda real*, Urban finances, Local oligarchies, Towns and villages in the modern age.

PÉREZ ÁLVAREZ, MARÍA JOSÉ

SOCIO-ECONOMIC MODELS IN LEÓN: THE «MONTAÑA» AND «TIERRA DE CAMPOS»  
IN XVIII CENTURY

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 241-273

ABSTRACT: Analysing the province of León with ecologic criteria, we distinguish between ten large natural region, with major or minors differences. We have selected two of them, set against, to know the socio-economic model that rules in the XVIII Century. They are Northwest Mountain or «Montaña de Luna» and Sahagún. Comparing these two territories carries us, instinctively, to visualize two totally different landscapes: The scabrousity of the North and the smothery of the lower banks of the Cea and Campos. These differences, so evident in the shape, will drive us to inequalities in the background. In other words, the agrarian landscape will have a totally different organization, which will influence over a number of variables when we are configuring the socio-economic structure. This structure will permit to these communities to dispose the agricultural and animal cattle space. In this way, the outputs permit them to reach the necessary viability to guarantee the social reproduction.

*Key words:* Agriculture, Cattle raising, Household, Family, Inheritance, Property of ways of production.

SANZ DE LA HIGUERA, FRANCISCO J.

PLACES FOR THE LEISURE IN BURGOS IN THE 18<sup>TH</sup> CENTURY. A SOCIO-ECONOMICAL APPROXIMATION

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 27, 2005, pp. 275-305

ABSTRACT: Either in their private homes or in the *garitos* set up in the city for such purposes, some people from Burgos had the opportunity to enjoy some time of pastime and leisure in a daily way, circumstance absolutely prohibited for most of the population. Musical instruments, table of catch and other game tools appear in documents as unmistakable signs of the existence of spaces and time devoted to public or private entertainment.

*Key words:* Table of catch, Leisure, Pastime, *Garitos*.